

Amt für Familie und Soziales
Abteilung Jugendarbeit

Schwäbisch Gmünd, 12.05.2022

Graffiti in Schwäbisch Gmünd? – Ist das überhaupt erlaubt?

Warum legales Sprühen wichtig ist!

In Zeitschriften und Fernsehen wird in Beiträgen zum Thema Graffiti oft nur auf Haftstrafen oder andere strafrechtliche Konsequenzen wie gemeinnützige Arbeit verwiesen. Der zivilrechtliche Teil, nach dem teilweise riesige Summen auf die Jugendlichen zukommen, wird oft verschwiegen, meist durch eine oberflächliche, effekthaschende Berichterstattung begründet. Dadurch gehen Sprüh- Anfänger mit einer ganz anderen Einstellung an illegales Graffiti heran, sie nehmen drohende Konsequenzen auf die leichte Schulter und können die Folgen im Falle einer Verhaftung nur schwer komplett überblicken.(...) Deshalb ist es eine wichtige Aufgabe der Jugendarbeit, alle Konsequenzen des illegalen Sprühens aufzuzeigen und den Jugendlichen klar zu machen, dass sie sich mit „nur“ wenigen nächtlichen Sprühaktionen ihre Zukunft schnell verbauen können, wenn sie riesige Schulden zu begleichen haben, die bis zu 30 Jahre nach der Tat noch eingefordert werden können.

(Auszug aus der Diplomarbeit Beschreibung einer Jugendkultur und Beispiele zur Anwendung in der Jugendarbeit von Ingmar Süß)

Mobile Sprühfläche – Vorschläge aus der Jugendarbeit Schwäbisch Gmünd

Variante 1 - Mobile Werbetafeln mit weißem Papier bezogen (ähnlich Wahlkampfwerbe Tafeln)



- Statt Wahlwerbung eine reine weiße Fläche
- Vorteil:
 - o günstige Anschaffungskosten, können mit wenig Aufwand neu mit weißem Papier „bespannt“ werden
 - o kann in mehreren Stadtteilen kostengünstig zeitgleich gestellt werden
- Nachteil:
 - o Vandalismus anfällig
 - o Kurze Lebensdauer
 - o Hoher Materialverbrauch („Einmalprodukt“)
 - o Muss regelmäßig auf Beschädigungen überprüft und erneuert werden

Variante 2 – Bauzaun/Zaun

- Bauzaun mit OSB / Plane / Klarsichtfolie bespannen



- Vorteil:
 - Vorhandene Zäune können verwendet werden
 - Geringe Anschaffungskosten / vorhandenes Material Bauhof?
- Nachteil:
 - Vandalismus anfällig, vor allem als mobile Variante
 - „Einmalprodukt“, kann nach erfülltem Zweck nicht wiederverwendet werden
 - Dauer hängt von Lokalität ab
 - Muss regelmäßig auf Beschädigungen überprüft und erneuert werden

Variante 3 – Betonlegosteine



- Vorteile:
 - Langlebig, kann mehrmals auf und abgebaut werden
 - Nachhaltig, kann nach Projektende durch den Bauhof wiederverwendet werden
 - Vandalismus „sicher“ Graffiti sprühen ist ja hier kein Vandalismus
 - Manipulationssicher (Steine können nicht von Hand bewegt werden)
 - Kann von Baubetriebsamt / Gartenbau und Friedhofsamt auf und abgebaut werden?
 - (Restbestände Steine von Wertstoffhöfen?)
- Nachteile:
 - Mittlere Anschaffungskosten